

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE NOVIEMBRE DE 1799.



Semlin 2 de Octubre.

Se dice aquí, aunque no públicamente, que Buonaparte está negociando un tratado de paz con la Turquía, y que Baswan-Oglow es el mediador con el Gran Señor, quien al principio rehusaba todo género de composición con los conquistadores del Egipto. Lo cierto es que Baswan-Oglow nunca ha dexado, aun despues de su tratado de paz personal, de mantener relaciones con el Egipto, y es verosímil que la ambicion de la Rusia y las numerosas fuerzas que pone en pie, se hagan presentes á la Puerta para llamarla su atencion sobre las intenciones y proyectos de Pablo I, en quien siempre se suponen los mismos que tenia su madre sobre Constantinopla.

Berlin 13 de Octubre.

Se habla aquí de un rompimiento de la corte de Rusia con la nuestra, con intento de apoderarse de una parte de la Polonia, para lo que se dice que forma almacenes y junta tropas, así en las fronteras de Prusia por la Livonia, como en Curlandia; y se añade que los 36000 hombres que atravesaban por la Galitzia para ir al Rhin, han tenido orden de detenerse en los confines de la Rusia, del Austria y de la Prusia.

La comision encargada de exâminar el azúcar sacado de los *turneps* ha concluido ya su trabajo, y ha visto que de 15 quintales de esta especie de nabos salen 398 libras de xarabe de buen gusto, de las que se sacan 57 libras de azúcar blanco, de que se hace el mismo uso que del azúcar verdadero ó de cañas, sin necesidad de refinarle. La operacion es fácil y poco costosa: cada libra de este azúcar solo tendrá de costa como unos 3 rs.

Hamburgo 14 de Octubre.

De algunos dias á esta parte estamos algo mas tranquilos en quanto al gran número de quiebras que aun temiamos fuese mayor. La de Bertens-Roose, que es una de las principales, no es tampoco tan considerable como se creyó al principio, pues si constan por sus libros de caxa los inmensos pagos que tiene que hacer, tambien tiene muchas deudas á su favor. Por lo que hace á otras casas de comercio, cuya ruina temiamos, y que no deben nombrarse, continúan sus operaciones, aunque se hallen con algunas dificultades naturales en estas críticas circunstancias.

La abundancia de géneros coloniales es la causa de esta crisis, habiendo hecho la falta de salida de ellos que baxe su precio de un modo que no

podía preverse, pues solo el azúcar baxó en 6 meses 60 por 100.

Francfort 17 de Octubre.

El quartel general de las tropas maguntinas, levantadas en masa, se ha retirado hasta Seligenstadt, y los paisanos han rehusado continuar el servicio á pesar del nuevo edicto que ha publicado el Elector.

Se han destruido los telégrafos que habian establecido los austriacos entre Doneschingen y Schwetzingen.

Casi todos los estados inmediatos á la orilla izquierda del Rhin han querido ó quieren levantarse en masa, y los paisanos de Rastadt y Erlingen se juntaron armados, sin embargo de la oposicion de su Margrave.

Se esperan á fines de Noviembre en Galitzia 25⁰⁰⁰ rusos para los ejercicios coligados del Rhin.

En Viena murió á mediados de Setiembre un Teniente Coronel viejo llamado Furnberg, dexando cerca de 8 millones de rs., de los que dispone por su testamento del modo siguiente: que sobre su sepulcro se construya una pirámide, con la noticia de su nacimiento y muerte, grabada en una de sus caras, algunas acciones suyas representadas en la segunda, y puestas en la tercera estas palabras: *Cosa rara*. Dexa para dos hombres pobres 5 rs. diarios con la obligacion de pedir á Dios todos los dias por algunos jueces y abogados. A sus criados les dexa mientras vivan el mismo salario que tenian; pero con la condicion de que siempre han de andar de luto. Confia el cuidado de sus perros y páxaros á una muger pobre, mandando reemplace cada animal de los que se mueran, dexando una renta de 1700 rs. para ella, y señalándola cosa de medio real al dia por cada perro y la mitad por cada páxaro. Lega todos los demas bienes á un bastardo.

Lóndres 14 de Octubre.

Acaban de publicarse los dos tratados de subsidios concluidos entre la Inglaterra y la Rusia. El art. 1^o contiene una promesa recíproca de emplear todos sus esfuerzos para que entre la Prusia en la coalicion, en cuyo caso le suministrará Pablo I un cuerpo auxiliar de 45⁰⁰⁰ rusos.

Como el Rey de Prusia no ha accedido á estas insinuaciones, ha tomado á su sueldo la Inglaterra estos 45⁰⁰⁰ hombres, pagando ademas el cuerpo ruso que hay en Holanda, y que asciende á cerca de 18⁰⁰⁰ hombres.

Se advierte en este tratado que le cuestan mas caros á la Inglaterra los rusos que lo que le han costado hasta ahora los hesseses, bávaros, austriacos, y aun tambien los prusianos. Ademas Pablo I no se ha obligado á tener completo su número: de este modo paga actualmente la Inglaterra 62⁰⁰⁰ rusos, aunque las dos terceras partes hayan muerto, ó esten prisioneras: y estos últimos son doble carga para el gobierno, pues los paga como soldados en actual servicio, y tiene que mantenerlos como prisioneros.

En el preámbulo se advierte igualmente que el fin de ámbas potencias es de reducir á la Francia á sus antiguos límites.

La pérdida de nuestro ejército en Holanda en la accion del 2 de Octubre consiste en 1⁰⁰⁰ hombres muertos y heridos, entre ellos 8 oficiales. A los Generales Abercrombie, Emme Ruose y Moore les mataron los caballos, y el último salió herido en un muslo y en la mexilla. Los pocos rusos que combatiéron este dia hicieron su deber; pero el mayor número no

tomó las armas por la mala inteligencia, que segun se dice, reyna entre ellos y nuestras tropas.

La victoria estuvo mucho tiempo indecisa, y varias veces pareció que se decidia á favor de los galo-bátavos: los franceses fuéron dueños por un instante de la mayor parte de nuestra artillería; pero el Lord Pajet la recobró cargando á tiempo con la caballería.

En las acciones siguientes no parece que hemos sido tan afortunados, pues nada se transpira de los despachos que se recibieron ayer, y corre la voz de que se ha enviado orden al Duque de Yorck para que embarque las tropas, y evacue la Holanda.

Las cartas que recibimos de Filadelfia hacen temer un rompimiento con los Estados-Unidos.

Las lluvias del otoño han destruido casi toda la cosecha: principian á escasear los granos, y el pueblo está muy inquieto sobre el precio á que subirá el pan en este invierno.

El Rey de Nápoles ha creado al Lord Nelson Duque de Brouti, asegurándole una pension de 3000 libras sterlinas.

Se han recibido de Bahía Botánica las noticias siguientes con fecha de 29 de Julio del año de 1798: „Nuestra colonia se halla situada en una isla igual en extension al continente europeo. El estado de su agricultura consiste en 4659 fanegas de sembradura de trigo, en 57 y media de cebada, en 14 de patatas, en 1453 de maiz, y en 9 de viñas. Ganados: jumentos 73, caballos 44, vacas 258, toros y bueyes 165, carneros 1457, ovejas 2443, machos cabríos 587, y cabras 1880.

Cada vez se rompen nuevas tierras, y el suelo es muy fértil, pues la fanega de tierra produce por término medio 28 á 30 medidas inglesas de trigo.

Se ha descubierto una nueva isla en el Océano pacífico, que está situada al Este de las de Pelew. El capitan Wilson, su descubridor, dice lo siguiente: „He visto que son sus habitantes de modales sencillos, y muy tratables, y que es un pueblo que honra á la especie humana. Seria difícil pintar la admiracion de los primeros que descubriéron nuestra embarcacion, por la que manifestáron claramente que nunca habian visto otra. Nuestros vestidos les parecian tambien muy extraños, y no sabian si formaban ó no parte de nuestros mismos cuerpos; de manera que quando mi hermano, que fué al que nombré por enviado al Rey de aquellos insulares, se quitó el sombrero, al acercársele creyó este que podia separar parte del craneo quando queria. Bien se conocerá que los ejercicios de fuego los habrán sorprendido mucho mas.

Haya 21 de Octubre.

Hoy ha llegado aquí el General Vandame con copia de la capitulacion firmada el 18 entre el General Brune y el Duque de Yorck para la evacuacion de la Holanda. El Almirante Mitchell ha hecho retirar ya del Zuyder-Zea la mayor parte de la esquadra inglesa, y él está ya en el Texel. Los ingleses se estan embarcando, y la primera division se hará á la vela el 25 de este mes. El número de rusos no es mas que de 900, con 300 cosacos y algunos artilleros; y pasarán el invierno en la isla de Wigh, porque las leyes

de Inglaterra no les permite entrar en aquel Reyno.

Nuestros conciudadanos que habian tomado las armas se vuelven á sus hogares, y la Administracion central del Texel ha vuelto ya á Alkmaer. El Cuerpo legislativo ha determinado que este dia 18 de Octubre sea siempre festivo para la República bátava.

Dos dias hace que se ilumina la ciudad.

El texto de la capitulacion es como sigue. „El Mayor general Knox con poder de S. A. R. el Duque de Yorck, Comandante en xefe del ejército combinado inglés y ruso, y el ciudadano Rortolland, General de brigada, xefe del estado mayor general, con poderes del ciudadano Brune, Comandante en xefe del ejército francés y bátavo, han convenido en los siguientes artículos: 1.º Desde este dia cesan todas las hostilidades entre ámbos ejércitos. 2.º La actual línea de puestos avanzados de cada ejército servirá de línea de demarcacion respectiva. 3.º Se suspenderán por ámbas partes todas las obras ofensivas y defensivas, y no se podrán construir otras nuevas. 4.º Las baterías que habia en el Helder y en los puestos que ocupa ahora el ejército combinado inglés y ruso, se pondrán en el mismo estado que tenian, y se dexarán como estan en caso de que se hayan mejorado, conservando en ellas todos los cañones holandeses. 5.º Se embarcará quanto ántes el ejército combinado inglés y ruso, y el dia 30 de Noviembre de 1799 habrá evacuado ya el territorio, las costas, islas y mares interiores de la República bátava sin causar ningun daño, ya practicando inundaciones, rompiendo diques, ó cegando los canales &c. 6.º Los baxeles de guerra y demas embarcaciones que vengan con refuerzos para el ejército anglo-ruso no podrán hacer ningun desembarco, y volverán á hacerse á la vela inmediatamente. 7.º Podrá el General en xefe Brune enviar un oficial al Zyp y al Helder para que le dé cuenta así del estado de las baterías, como de los progresos de la evacuacion, y S. A. R. el Duque de Yorck podrá enviar otro á la línea francesa y bátava para asegurarse de que no se construyen nuevas obras. Se enviará por cada ejército un oficial superior de distincion por fiador de la presente capitulacion. 8.º Ocho mil prisioneros de guerra franceses y bátavos anteriores á la actual campaña, y detenidos en Inglaterra, se elegirán en proporcion arreglada por los dos gobiernos de las dos Repúblicas aliadas, y se remitirán libres y sin condicion alguna á su patria. El General Knox quedará en el ejército francés por fiador de la execucion de este artículo. 9.º El cartel de cange establecido entre ámbos ejércitos para el de los prisioneros hechos en la presente campaña continuará executándose. Queda convenido ademas que el Almirante de Winter se considere como cangeado. — Concluido en Alkmaer el 26 Vendimiario del año 8.º de la República francesa (ó 18 de Octubre de 1799) por los Generales que abaxo firman con poderes para este efecto.”— Siguen las firmas.— Se ratificó este tratado por el Duque de Yorck y el General Brune al dia siguiente. El Duque de Yorck se embarcó al instante para Inglaterra.

El General Brune ha ofrecido á los jóvenes nobles ingleses que habian acompañado al Duque de Yorck medios de visitar las principales ciudades de la Holanda aprovechando el tiempo que pase entre la firma de la capitu-

lacion y el embarco. Esta oferta, aunque generosa, ninguno la ha admitido.

El Ministro de la Guerra ha pedido á la ciudad de Arnheim 700 pares de zapatos, 1000 libras de velas, 200 bueyes, 800 azumbres de aguardiente, y 1500 pares de botas, todo en pago de las contribuciones.

El almacén de la compañía de las Indias que quemáron los enemigos quando abandonáron á Medemblick contenia el valor de 3000 florines en clavo especia.

Berna 18 de Octubre.

Se han terminado las elecciones de nuestra ciudad, y casi todas se han hecho en ciudadanos de estas inmediaciones.

Han llegado aquí dos miembros de la municipalidad de Basilea para abocarse con el General Massena sobre el empréstito pedido á su ciudad.

Constanza está en poder de los franceses, y el hermoso puente sobre el Rhin ya no existe. Los republicanos combatiéron en las calles mismas de la ciudad aun por la noche contra el cuerpo de Condé, que tuvo 100 hombres muertos. Se le hicieron 400 prisioneros, que se hallan actualmente en Zurich. Los enemigos habian construido una especie de trinchera en la orilla izquierda entre Diessenhofen y Feurthalen, donde estaban acampados algunos batallones y regimientos de caballería, pudiendo conservar de este modo un pie en Suiza; pero la han evacuado de repente, y desde Basilea hasta las fuentes del Rhin y el monte Saint-Gothard no existe un solo enemigo en toda la Suiza.

El General Massena ha escrito la carta siguiente al Ministro de la Guerra: „Las últimas noticias que he recibido de Suwarow refieren que hacia 3 dias estaba enfermo en Mayenfeld: que su ejército estaba reducido á 5000 hombres, la mayor parte sin armas ni zapatos, y en un estado lastimoso, dirigiendo su marcha hácia Feidkirch, lo que hace creer quiere reunirse con las reliquias del ejército de Korsakow. Hace mas probable esta reunion el que á los rusos que estaban en el Rhin los han relevado los austriacos, y se dirigen hácia Bregentz. Verificaré mi marcha á los Grisones el dia 18 ó 19.”

No parece que las tropas que guarnecen esta ciudad han venido para apoyar la exacción del empréstito forzado, como se habia temido.

Strasburgo 23 de Octubre.

Una nota del General de division Comandante interino del ejército del Rhin contiene, que este ejército tomó el 17 posesion de Manheim: que el enemigo fué batido por todo el Necker y en Heidelberg: que un obús, muchos prisioneros, entre ellos el Príncipe de Esterhazy, Coronel del regimiento de húsares de Vechay, han caido en nuestro poder; y que los enemigos han tenido ademas gran número de muertos y heridos.

El Comisario del gobierno del Canton de Linth escribe al Directorio helvético con fecha del dia 15: „Nuestro Canton está enteramente libre. Los franceses se han apoderado de Schollberg; y han volado de peña en peña atravesando los precipicios mas espantosos. Los rusos estan casi destruidos. Son dueños los franceses de Sargans, Mels y de Dissentis en los Grisones.”

Escriben de Kempten con fecha del 8 que el dia anterior estaba el Archiduque Carlos en Bregentz, para visitar toda la línea, y formar un hue-

vo plan de operaciones. Parece que Suwarow se va á dirigir por Feldkirch al lago de Constanza, y tomar el mando del ejército ruso, reunido en las inmediaciones de Schaffusa.

El quartel general del ejército del Rhin ha salido para Frankenthal, de donde se transferirá á la orilla derecha del Rhin.

Somos dueños de Schwelhingen y de Heidelberg, y nuestras tropas se dirigen hácia las fronteras de Suabia. El General Lecourbe, que acaba de aceptar el mando en jefe, ha dado orden positiva al General Ney de adelantarse para amenazar á los enemigos por la espalda, y obligarlos á destacar parte de sus fuerzas de las fronteras helvéticas, y facilitar á Massena el paso del Rhin que va á emprender. Hemos dexado un cuerpo en las cercanías de Francfort para observar la division de Szekler; y las tropas maguntinas que se han retirado hácia Aschaffembourg.

La ciudad de Zurich ha pagado la contribucion que le impuso Massena, habiéndole rebaxado este General una parte considerable.

Paris 26 de Octubre.

La carta del Duque de Yorck al ciud. Brune para pedir la capitulacion solo tenia dos renglones, en los que el Príncipe decia al republicano que leyese una carta circunstanciada, que su Secretario enviaba con el despacho; y el General frances respondió tambien en otros dos renglones al General ingles, diciéndole que leyese igualmente la respuesta adjunta de su Secretario.

Parte de la guarnicion de Corfú fué cogida al volver á Francia por los corsarios argelinos, y la llevaron prisionera á Argel, violando las capitulaciones hechas con los oficiales rusos y otomanos. El gobierno ha pedido á la Puerta la execucion de las capitulaciones, y esta ha ordenado al Dey de Argel que devuelva inmediatamente las tropas y el navío en que iban.

Hasta el dia 23 de este se habia recogido del empréstito de 100 millones: en numerario 2.512,250 francos: en haré buenos 1.013,442: en libranzas de descargo ó reduccion 700: total 3.526,392.

Buonaparte ha cumplimentado mucho á Volney por su viage de Egipto y de Siria, y le ha dicho que era casi el único de los viajeros que no habia mentido, habiendo sabido unir con la exáctitud el mayor talento de observacion.

Venecia 5 de Octubre.

Se ha publicado hoy una ordenanza imperial, por la qual se compondrán en adelante todos los tribunales civiles y criminales de los Venecianos nobles que eran ántes miembros del gran Consejo. Ya ha salido la lista de los nombrados.

El Comisario Pellegrini se ocupa actualmente en nombre del Emperador en la organizacion de la Romaña, que ántes era provincia del Estado romano, y que los franceses reunieron despues con la República cisalpina.

Quartel general de Coni 14 de Octubre. Nuestro ejército, mandado por Championnet, ha logrado levantar el bloqueo de Coni. Todo se prepara para una accion general, y todos estamos animados de aquella confianza precursora de la victoria. Nuestra infantería es superior á la de los enemi-

gos; pero es preciso confesar que su caballería mas numerosa, y mas exercitada que la nuestra, le da una gran ventaja sobre nosotros.

Madrid 15 de Noviembre

En celebridad del feliz cumpleaños del Rey nuestro Señor se vistió la corte de gala el Mártes de esta semana, y hubo besamanos general, siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas de distincion que cumplimentáron á SS. MM. y AA.

S. M. se ha dignado conceder al Sr. D. Joseph de Ibarra, Fiscal mas antiguo del Consejo de Hacienda, los honores, sueldo y antigüedad del Consejo Real, en atencion á su distinguido mérito y servicios.

En atencion á los distinguidos servicios, méritos y circunstancias de D. Félix Joaquín de la Encina Fernandez de Mesa, Maestrante de la Real de Valencia, vecino de la villa de Onteniente en aquel Reyno, se ha servido S. M. agraciarse con el título de Baron con la denominacion de Santa Bárbara, para sí, sus hijos y sucesores, de que se ha despachado á su favor el documento correspondiente.

En América. El Rey se ha servido conferir la plaza de oficial segundo de la Secretaría de la Comandancia general de las Provincias internas de Nueva España á D. Manuel de Zuloaga, segundo Teniente de las compañías volantes de la provincia de Nueva Vizcaya.

Teniendo presente el Rey que el Sr. D. Fernando el VI y otros de sus augustos progenitores se declaráron protectores del tribunal del Real Proto-Medicato, á fin que las facultades que les tenian concedidas por leyes del Reyno produxesen todo el efecto deseado, y que se asegurase la conservacion de un instituto tan útil para la salud pública sin el riesgo de verse alterado por embarazosos y voluntarios recursos, ha resuelto tambien, siguiendo tan gloriosos exemplos, y deseando dar á la Junta general de Gobierno de la Facultad reunida todo el realce de que es digna, declararse su Protector, con tanta mayor razon quanto sus cargos son mucho mas extensos que los que tenia dicho Tribunal, reuniendo en sí las mas amplias facultades sobre la direccion y gobierno de su enseñanza en todos los dominios del Rey.

Al mismo tiempo nombra S. M. por Presidente perpetuo de ella á su primer Secretario de Estado y del Despacho, y por Vice-Presidente á los dos individuos mas antiguos de la misma, debiendo serlo en el dia los dos físicos de Cámara D. Pedro Custodio Gutierrez y D. Joseph de Masdevall, y alternarse mensualmente en la Presidencia de sus juntas, á falta de su Presidente, teniendo siempre el que en efecto presida el voto decisivo en caso de hallarse empatados los de la junta.

Desde el dia 16 del corriente se pagarán en la Tesorería mayor y en las de Exército los lotes del último sorteo del Real empréstito de 160 millones de reales, para cuya cobranza se deberán presentar las acciones premiadas con las carpetas de estilo.

Desde el propio dia se satisfarán tambien por las mismas Tesorerías los lotes del tercero y último sorteo del Real préstamo de 400 millones de reales, debiéndose exhibir para el percibo de su importe las acciones á quie-

nes tocáron con iguales carpetas. Por lo concerniente á los lotes respectivos á las acciones comprehendidas en las primeras 40^{as} que se han cancelado, se presentarán en la misma forma los boletines que al tiempo de la cancelacion se entregáron á los interesados para la cobranza de dichos lotes, en cuya virtud les serán satisfechos.

En cumplimiento de los Reales decretos de S. M. de 15 y 25 de Octubre de 1798 se recibirán desde el lunes 2 del próximo mes de Diciembre en la tesorería mayor y en las de Ejército las acciones del Real empréstito de 400 millones de rs. para la cancelacion de las 40^{as} comprehendidas desde el núm. 40,001 hasta el 80^o, pago de sus capitales y réditos vencidos, y satisfaccion de los intereses de las restantes: para cuyo fin se presentarán las acciones por sus dueños con las carpetas de estilo, y con la acostumbrada separacion las que hayan de cancelarse.

Desde el mismo dia 2 de Diciembre, y en observancia de los Reales decretos de 2 de Agosto de 1795, y 9 de Junio de 1796, se admitirán en las citadas Tesorerías las acciones del Real empréstito de 240 millones de reales para la cancelacion de las 2^{as} comprehendidas desde el núm. 6001 al 80^o, satisfaccion de sus capitales y réditos, y renovacion y pago de intereses de las demas; debiéndose presentar para este efecto en los términos establecidos, y con total independenciam las que se deban cancelar de las que hayan de renovarse.

Real Cédula de S. M. y Sres. del Consejo, por la qual se aplican á las Caxas de reduccion de vales los caudales que produzcan los arbitrios destinados á la amortizacion de ellos: se manda exigir con la propia aplicacion un servicio anual sobre varios objetos; y se concede permiso á los que tengan contra sí censos perpetuos y al quitar, y á los que posean fincas afectas á algun cánon enfiteútico, para que los puedan redimir con vales, con lo demas que se expresa. — Otra, por la qual se manda guardar y cumplir el decreto inserto, en que se dispone que el Consejo de Hacienda sobresea por ahora en la execucion de las órdenes expedidas sobre la incorporacion á la corona de los oficios enagenados; y que los dueños de ellos presenten los títulos de su pertenencia, y sirvan con la tercera parte de su valor para las Caxas de reduccion de vales; todo en la forma que se expresa. Se hallarán en el Despacho de la Imprenta Real.

En el primitivo almacén de papeles é instrumentos de música de la calle de Relatores núm. 6 se hallarán las obras nuevas siguientes: una contradanza de Haydn para clave ó forte-piano con 7 variaciones: una marcha para dicho instrumento, de Pleyel, con 6 versos cantantes en celebridad de la reunion de las esquadras y ejércitos: seis cadencias para idem, de Clementi; la primera al estilo de Haydn: la segunda al de Kozeluk; la tercera al de Mozart: la quarta al de Sterkel: la quinta al de Vanhal; y la sexta al de Clementi, por las quales se manifiesta el método de cada uno de estos célebres compositores: seis minuets de Jones para la harpa ó forte-piano: conciertos de forte-piano, de violin, de viola, de violon, de flauta, de clarinete, de oboe y de fagot: sinfonías, quintetos, quartetos, trios, duos y sonatas para toda clase de instrumentos: treinta y seis caprichos de Fiorillo para violin: seis variaciones idem de Jarnovick, con una coleccion de sonatas, duos, rondoes y minuets para la guitarra, y toda clase de música vocal, toda de buena nota y sin erratas.